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J’entraîne les enfants à venir à l’école à vélo 
Damien Berthier est un écomobiliste aguerri qui habite Simandre. En accord avec la directrice de l’école 
du village, il a entraîné les enfants à rouler à vélo. Les enfants et les parents s’y sont mis. 

 

 

 

 

 

 

 
Record de France de l’écomobilité ? 

Bonne année à tous et à Damien Berthier qui habite Simandre. Damien, s’il y avait un record de France de 
l’écomobilité, vous auriez vos chances. Parlez-nous donc de votre dernière semaine de travail . Le lundi 
matin j’ai fait du covoiturage villageois avec une amie qui fait partie du réseau que nous avons créé. En 
covoiturage, je prends la petite trottinette qui n’est pas électrique. Elle n’est pas trop lourde et permet 
de se déplacer dans Bourg. Le lundi soir : retour avec le train. Le mardi matin, je mets le vélo dans le train. 
Mardi soir, j’avais une réunion. Donc je suis rentré en stop. Ça a marché assez bien. Je suis tombé sur 
quelqu’un du secteur qui m’a posé pratiquement devant chez moi. Mercredi matin je fais le marché. Je 
suis parti avec le vélo. Je l’ai laissé au travail et je suis rentré avec Rubis Plus, avec mes grosses provisions. 
L’avantage c’est que le transport à la demande se prend juste à côté du marché. Il y a des producteurs qui 
sont d’accord pour me garder mes sacs et après : hop je les mets dans le Rubis. Le jeudi : train et 
trottinette et puis retour en Rubis le midi. Et vendredi matin : train et vélo. Mais le vélo, il était à Bourg ! 
Non : train et trottinette. Vous suivez bien ! Et le soir : train et vélo. 

Notre émission change de point de vue  

La semaine de Damien résume assez bien les trente six épisodes que compte déjà notre émission. Grâce 
à tous ces témoignages, nous avons appris beaucoup sur la façon dont les gens changent leur habitudes 
de déplacement et nous aurons l’occasion d’en reparler. 

À partir d’aujourd’hui, l’émission change de point de vue. Nous allons parler, non plus avec ceux qui 
laissent leur voiture au garage mais avec ceux qui aident les autres à faire le pas. Et nous restons avec 
Damien pour emprunter ce nouveau chemin. 

Avec la directrice, on a fait un cycle d’apprentissage avec une 
première partie technique sur le parking de l’école, puis une 
petite boucle d’un kilomètre dans les rues du village et pour finir 
une randonnée de deux heures. Tous les élèves ont participé. 

Pour le reste de l’année, les enfants venaient régulièrement en 
vélo à l’école, souvent à plusieurs, et les parents aussi 
accompagnaient les enfants. Les parents sentent leurs enfants 
plus compétents. Ça les sécurise. On va recommencer. 



À l’école à vélo  

Damien, vous avez entraîné les enfants de votre village à venir à l’école à vélo. Comment ça s’est passé ? 
Avec la directrice, l’institutrices de la classe de CM1-CM2, dans une discussion, on s’est dit « ben oui, ce 
serait intéressant ».  Vous être intervenu en tant que parent d’élève ou en tant que bénévole ou à un autre 
titre ? En tant que parent d’élève. J’avais mon fils qui était dans cette classe-là. 

On a fait un cycle d’enseignement avec une première partie sur le parking de l’école, plus sur la technique, 
l’équilibre et la maniabilité. Ils savaient tous faire du vélo ? J’ai le souvenir d’un jeune qui ne savait pas 
faire du vélo. Ça a été l’occasion pour lui d’apprendre. Et la deuxième partie ? C’est moi qui les 
accompagnait en petits groupes dans le village sur une petite boucle d’environ un kilomètre bien 
sécurisée. C’était intéressant parce qu’il y avait des montées et qu’ils pouvaient mettre en pratique leur 
apprentissage de l’utilisation des vitesses. Et puis la troisième étape, c’était une petite randonnée de deux 
heures.  

Toute la classe a participé ? Oui, je crois qu’ils étaient dix-huit. Tous n’avaient pas un vélo. Eh bien il y en 
a qui ont acheté des vélos et d’autres, peut-être deux ou trois, qui se sont fait prêter des vélos. Les vélos 
étaient en bon état ? Ils avaient un fiche pour vérifier l’état de leur vélo à chaque fois. On a également 
demandé aux parents de vérifier les vélos. 

Est-ce que ça a fait changer les 
comportements ? Pour le reste de l’année, les 
enfants venaient régulièrement en vélo. Il y en 
a qui sont venus à plusieurs et puis il y en a qui 
ont pris confiance. Les parents aussi 
accompagnaient les enfants. Et pour avoir 
discuté avec des parents, ils les sentaient plus 
compétents.  Ça a aussi donné confiance aux 
parents ! Oui. 

Vous allez recommencer ? Je vais continuer à le faire cette année avec la nouvelle maitresse. On s’est 
rencontrés au mois de septembre et on a décidé de refaire un cycle. 

Et un commentaire 

Est-ce que vous avez envie de faire pareil dans votre village ? Si oui contactez la personne qui s’occupe du 
programme « Savoir rouler à vélo » dans les services de l’éducation nationale de l’Ain. 

 

Ce texte est une version légèrement réécrite du témoignage oral 
 
 

A écoutez sur  
 

https://www.rcf.fr/ecologie-et-solidarite/un-pas-vers-lecomobilite?episode=439359
https://www.radio-b.fr/uploads/emissions/233/podcasts/20412/2024-01-09_233_unpasverslecomobilite.mp3
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